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DIMMI COME TI CHIAMI 

Nomi di persona ed esercizi sul nome 
Soluzione esercizi in http://www.scudit.net/mdnomesol.htm  

Secondo gli elenchi telefonici, i nomi italiani più diffusi sono sempre Giuseppe, 
Giovanni e Antonio per i maschi e Maria, Anna e Giuseppina per le donne. Sono 

nomi "tradizionali" che in realtà, fra le nuove generazioni, non hanno più grande 
successo. 
Fra i ragazzi infatti è oggi più facile trovare parecchi Andrea, Lorenzo, Luca e 

Simone, mentre un numero sempre maggiore di ragazze si chiama Alessia, Ilaria, 
Aurora o Alice.  

Resistono naturalmente i nomi classici di origine romana come Massimo, Giulia, 
Valerio o Marco, quelli germanici come Roberto, quelli greci come Alessandro o 
quelli biblici come Maria e Sara. E resistono anche i nomi "augurali" come Felice, 
Gaia, Letizia, Allegra. Non sono rarissimi poi nomi un po’ esotici come Selvaggia o 

Asia, ma sono (fortunatamente) spariti i nomi derivati da soap opera di qualche anno 
fa, come gli incredibili Geiar e Suellen (dal serial “Dallas”) e Ridge (dalla telenovela 

“Beautiful”) . Il fascino del nome straniero si trova comunque in nomi come Mirko o 
Kevin.  

Allo stesso modo una serie di nomi che erano diffusi in passato oggi sono quasi spariti 

per motivi… “storici”.  Pochissimi bambini per esempio si chiamano  Adolfo o  Benito, 
ma sono in crisi anche nomi come Arturo, Cesare, Ermanno, Fausto, Gioacchino, 
Gustavo, Italo, Tarcisio, Ugo,  

Ma si sa, i nomi seguono le mode e i periodi storici: ai tempi del fascismo e 

dell'impero coloniale italiano c'erano nomi come Abissino, Cirenaica, Libia, 
Tobruk, Tripolino, e addirittura Rommel; nello stesso tempo le famiglie socialiste, 

spesso dell'Emilia Romagna, reagivano con nomi come Anarchia, Avanti, Oppressa 
Italia, Rivolta e Scioperino, per arrivare negli anni Cinquanta anche a Stalino. 
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Molto famoso è poi il caso di quei genitori che avevano chiamato i primi sei figli 

Primo, Secondo, Terzo, Quarto, Quinto e Sesto. Quando è nato il settimo figlio 
hanno deciso di chiamarlo Ultimo con la chiara intenzione di non continuare la serie. 

Ma poi ne è nato un altro. E l'hanno chiamato Definitivo. E quando a sorpresa è nata 
ancora una femminuccia l'hanno battezzata Finiamola. 
Allo stesso modo in una famiglia c'era un figlio maschio che si chiamava Romeo. 

Quando è arrivata la sorellina tutti aspettavano Giulietta. E invece la sorella si è 
chiamata Alfa. 

Assolutamente inspiegabili sono poi nomi come Regasten, Eustronzio, Regittimo, 

Iorik; più chiari nel significato, ma comunque strani come nomi di persona, Astemia, 
Algebra e Incrociatore. Un evidente omaggio invece ai grandi dell'arte e della 

letteratura nomi come Dartagnan, Darvin, Rubens, Scespir, Sciopen e Tolstoi. 
Quando tre fratelli si chiamano Turiddu, Alfio e Santuzza è invece chiaro che i 
genitori hanno una certa passione per l'opera (Cavalleria Rusticana). 

Sempre in Emilia Romagna un bambino è stato chiamato Aller: un omaggio al 

giocatore di calcio tedesco Haller che per alcuni anni è stato nella squadra del 
Bologna? 

Molto imbarazzanti nomi come Imene, Godimento e Sessualdo; e estremamente 

imbarazzante il nome Violanda (forse una fusione di Viola e Iolanda?) che suona 
come un gerundio del verbo violare e come un invito a occuparsi carnalmente della 

signorina. Ma forse questi richiami sessuali sono una reazione a religiosissimi nomi 
come Crocifissa e Addolorata.  

Qualcuno, forse intimidito da un nome inusuale, lo ha modificato. Il celebre musicista 
italiano Uto Ughi per esempio all'anagrafe è registrato come Bruto Ughi e l'attore 

Nino Manfredi in realtà si chiamava Saturnino; Anche la campionessa olimpionica 
degli anni Trenta Ondina Valla si chiamava in realtà Trebisonda Valla. 

Certo bisogna stare attenti a dare i nomi ai figli. Non solo perché il nome resta tutta la 

vita, ma anche perché insieme con il cognome può creare strani effetti. Se il cognome 
è Giro, perché chiamare il figlio Secondo? Rosa Di Maggio suona certo benissimo, ma 

Sveltino Dalpasso, Caduto Dalla Torre, Catena D'Amore e Settembrino Nebbioso 
suonano decisamente ridicoli.  
Ma soprattutto confesso che è molto difficile dare un giudizio su quei signori Sepolcro 

che hanno chiamato il figlio Imbiancato! 
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Esercizio 1 

Nello schema che segue ci sono 75 nomi al singolare. Nella lista sono rappresentate se 
non tutte, quasi tutte le tipologie del sistema grammaticale italiano che riguardano il 

plurale del sostantivo. Perciò se fate molti errori non vi spaventate! In linea del tutto 
indicativa tenete presente che se alla fine del test le risposte giuste sono state 
più di 60 - potete considerarvi bravini, circa di livello B1 fra 30 e 60 - dovete 

studiare ancora un po': il livello è tra A2 e B1 fino a 30 - insomma... si può fare di 
più! Il livello non è superiore ad A2 

 

l’ago                      ________________ 

l’ala                       ________________ 
l’album                ________________ 
l’allergia               ________________ 

l’amica                 ________________ 
l’analisi                 ________________ 

l’arma                   ________________ 
l’arte                     ________________ 
l’astrologo          ________________ 

l’auto                    ________________ 
il baccalà             ________________ 

la banconota     ________________ 
il belga                 ________________ 

il bignè                 ________________ 
la biro                   ________________ 
il brindisi             ________________ 

il bue                    ________________ 
il Capodanno  _________________ 

il Casanova      _________________ 
il centinaio         ________________ 
la cima                ________________ 

il cinema             ________________ 
il collega              ________________ 

la crisi                   ________________ 
il dentista           ________________ 
(il) dio                   ________________ 

l’email                  ________________ 
l’Euro                    ________________ 

la fabbrica          ________________ 
la farmacia         ________________ 
la femminista    ________________ 

il francobollo     ________________ 
il fuoco                ________________ 

l’hotel                  ________________ 
il libro                   ________________ 
la mano               ________________ 

il medico             ________________ 
mille                      _______________ 

_ 

la moglie             ________________ 
il negozio            ________________ 
la notte                ________________ 

il numero            ________________ 
l’operaio             ________________ 

l’ora                      ________________ 
l’origine               ________________ 
l’orologio            ________________  

il paese                ________________  
il paio                   ________________  

il papa                  ________________  
il patriota            ________________  

il pediatra           ________________  
la persona          ________________  
il pianeta             ________________  

il problema        ________________  
il porco                ________________  

il quadro             ________________  
la radio                ________________  
il re                        ________________ 

la rivista               ________________ 
lo schema           ________________  

lo sci                      ________________ 
la serie                 ________________ 
la spiaggia           ________________  

la star                   ________________ 
lo stemma          ________________  

la striscia             ________________  
il tempio             ________________  
il tiramisù            ________________  

la tribù                 ________________ 
l’uovo                   ________________  

il venerdì            ________________  
la verità               ________________  
lo zio                     ________________ 

lo zombi              ________________  
lo zoo                   ________________ 
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Esercizio 2 

Ci sono nomi che di plurali ne hanno uno (e sono la maggior parte). Ma qualcuno di 
plurali ne ha due, uno maschile e uno femminile. Nel prossimo esercizio ci sono 

parecchi nomi di questo tipo. Indicate per ciascun nome se il plurale è uno solo (e 
quale) o se i plurali possibili sono tutti e due. 
 

L'ALCOLICO 
□ gli alcolici   □ le alcolica  □ tutti e due 

IL BOSCO 
□ i boschi  □ le bosca  □ tutti e due 
IL BRACCIO 

□ i braccile   □ braccia   □ tutti e due 
IL CERVELLO 

□ i cervelli    □ le cervella   □ tutti e dueIL CORNO□ i corni   □ le corna   □ tutti e due 
IL DIPLOMA  
□ i diplomi  □ le diploma   □ tutti e due 

IL FILO 
□ i fili   □ le fila   □ tutti e due 

IL GOMITO 
□ i gomiti   □ le gomita   □ tutti e due 

IL FUSO 
□ i fusi  □ le fusa  □ tutti e due 
IL GESTO 

□ i gesti    □ le gesta   □ tutti e due 
IL MEMBRO 

□ i membri   □ le membra  □ tutti e due 
IL MINISTRO 
□ i ministri   □ le ministra   □ tutti e due e 

IL MURO 
□ i muri   □ le mura   □ tutti e due 

IL NASO 
□ i nasi   □ le nasa  □ tutti e due 
L'OSSO 

□ gli ossi  □ le ossa  □ tutti e due 
IL PIEDE 

□ i piedi   □ le pieda   □ tutti e due 
IL SIGNORE 
□ i signori  □ le signora   □ tutti e due 

IL SUONO 
□ i suoni   □ le suona   □ tutti e due 

L'UOVO 
□ gli uovi   □ le uova   □ tutti e due 
L'URLO 

□ gli urli   □ le urla   □ tutti e due 
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Esercizio 3 

Eh sì, per fare il femminile dei nomi non basta sempre cambiare una O e trasformarla 
in A. Nel prossimo schema ci sono 30 sostantivi maschili: provate a fare il femminile. 

Se le risposte giuste sono 
meno di 10 - le vostre idee sul sesso dei nomi sono un po' confuse tra 10 e 20 - 
siete normali: Freud lavorerebbe davvero poco con voi! tra 20 e 30 - Ehi, siete sicuri 

di star bene? 
 

 

 

l’abate ____________________ 
l’amico ____________________  
l’attore ____________________  

il bue _____________________ 
il cane ____________________ 

il cantante _________________ 
il celibe ___________________ 
(il) dio ____________________ 

il dottore __________________ 
l’eroe ____________________ 

il fratello __________________ 
il gallo ___________________ 

il genero __________________ 
il maiale __________________ 
il marito _________________ 

 

_ 

il nipote __________________ 
il nonno __________________ 
il notaio __________________ 

il padrone ________________ 
il parente _________________ 

il pittore __________________ 
il principe _________________ 
il re _____________________ 

lo sciatore ________________ 
il signore _________________ 

il sindaco ________________ 
lo studente _______________ 

il suocero ________________ 
il topo ___________________  
il turista _________________ 

 

 

 
Esercizio 4 

Qui si tratta solo di lavorare un po' di fantasia. In italiano alterare il nome (con suffissi 
come -ino, -one, -accio, -etto, -astro, -uccio ecc.) è una cosa abbastanza comune. 
Provate ora a ricostruire il nome di partenza. 

 
 

avvocaticchio 
cerchietto 

fattaccio 
filmettino 
fiumiciattolo 

furgoncino 
giubbotto 

 

mezzuccio 
ominicchio 

orsacchiotto 
ossicino 
pizzicotto 

ponticello 
pretonzolo 

ramoscello 
saporaccio 

spinottino 
tavolozza 
tettuccio 

tuffetto 
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Esercizio 5 

Ma un suffisso -ino non significa sempre piccolo, come un suffisso -one non significa 
sempre grande. Qualche volta i nomi alterati cambiano proprio significato e quindi 

prendono un valore abbastanza differente da quello del sostantivo originario. Per 
esempio ARANCINO non è una piccola arancia, ma una specialità gastronomica a base 

di riso (ha solo una forma rotonda come un'arancia). Provate ora a rispondere alle 
prossime 20 domande. Naturalmente ci accontentiamo di una risposta SÌ o NO, ma se 
rispondete NO dovreste anche sapere il perché... Comunque potete sempre andare a 

guardare la soluzione dell'esercizio. 
 

1. il CAMPANACCIO è una campana vecchia e rotta? □ Sì □ No 

2. il TROMBONE è una tromba grande? □ Sì □ No 

3. una GIORNATACCIA è una brutta giornata? □ Sì □ No 

4. un PROFESSORINO è un professore basso di statura? □ Sì □ No 

5. uno SPINELLO è una spina piccola? □ Sì □ No 

6. una VILLETTA è una villa non troppo grande? □ Sì □ No 

7. uno SCATOLONE è una scatola grossa? □ Sì □ No 

8. il FORNELLO è un piccolo forno? □ Sì □ No 9. il COLLETTO è un collo di piccole 

dimensioni? □ Sì □ No 

10. il GRILLETTO è un grillo appena nato? □ Sì □ No 

11. un FOGLIETTO è un piccolo foglio di carta? □ Sì □ No 

12. il CAVALLETTO è un cavallo giovane? □ Sì □ No 

13. un CAPPOTTINO è un cappotto piccolo, per bambini? □ Sì □ No 

14. un PASTICCINO è un tipo di pasta corta? □ Sì □ No 

15. il BOTTEGHINO è un negozio piccolo, una bottega piccola? □ Sì □ No 

16. una LAMPADINA è una lampada piccola? □ Sì □ No 

17. gli SCARPONI sono grandi scarpe per persone con grandi piedi? □ Sì □ No 

18. il PORTONE è una porta grande? □ Sì □ No 

19. un BAMBINO è un bamba con meno di 10 anni? □ Sì □ No 

20. una BOTTIGLIETTA è una bottiglia piccola? □ Sì □ No 
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